



# DIARIO DE CONSTITUCIÓN

## DIARIO INTEGRO-FUERISTA

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI San Sebastián Miércoles 9 de Octubre de 1918

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Franquicia  
concertado

## La salud pública

Está planteada  
la crisis total

## MAURA EN PALACIO

Aquí con tal de que en el Gran Casino se jugara y de que ganaran unas pesetas los hoteles y comercios todo estaba bien, todo parecía a las mil maravillas.

El comercio, los hoteles, he ahí las llamadas fuerzas vivas de San Sebastián, que todo lo dirigen y regulan.

Tocarles á ellos es firmar una sentencia de muerte ó exponerse a que se califiquen de vitiano.

Este año se demostró palmaríamente que el Gran Casino de San Sebastián era el mayor enemigo, que tenía nuestro pueblo aun considerado bajo el punto de vista económico.

Quedó patentado de una manera indiscutible que el Gran Casino á pesar de sus fabulosas ganancias tenía abandonada la Beneficencia y se negaba a socorrerla en su miseria, y sin embargo las fuerzas vivas, es decir los maestres d'hotel y los tenderos formaron un apretado haz y acudieron en son de reconvenión al Ayuntamiento, para que no se pidiera la suspensión del juego escandaloso, todo porque á cambio de la inmoralidad del juego y á la sombra del Gran Casino acababan los más perdiéndose, como si su lucro habiese de ser medida de moralidad y de interés para San Sebastián entero. Y si á ruegos de comerciantes y hosteleros se toleró el juego en el Gran Casino, por no perjudicar los intereses de unos y otros alarmando á vecindarios e hiriendo callando cosa, cuya grave y consecuencia toca estamos palpando hoy.

Y es preciso que tengamos el valor de hacer saber á los interesados, que por encima del lucro de unos cuantos fondistas y comerciantes está el bienestar moral y material de San Sebastián puesto hasta ahora y suspendido en todo caso al «hay que atraer á los forasteros», «no hay que alarma á los forasteros», «porque se la desbandada y diós ve».

Los consejuelos de no saber arrostrar con valor las circunstancias, nos han traído á este tan inovedoso terreno por donde hoy caminamos.

Pero con agua pasada no muele el molino, y hecho lo hecho veamos ya de poner el mejor remedio posible.

Las autoridades han ordenado que se limpian los patios todos, y sin embargo patios hay, en la calle 31 de Agosto precisamente, que están sin limpiar todavía, y seguramente que los agentes de la autoridad no han pasado la revista debida, pues de lo contrario no estarían así.

Es preciso que se limpíen los patios pero enseguida y que se valdean bien los que lo necesiten sobre todo los que hay en las calles del 31 de Agosto, del Puerto y Juan de Bilbao, patios que constituyen un verdadero foco de infección.

Y á propósito han pasado los agentes de la autoridad por la estación del Norte y han parado mientes en los montones de basura, charcos cenagosos, rímeros de huesos y otras porquerías que abundan en las vías muertas?

No se podrá obligar á que quiten esos semilleros de microbios á la mayor brevedad?

Bien se nos alcanza que las autoridades tienen que multiplicarse en estos días; pero aparte de que esa es su obligación por ser autoridades, ese es el castigo del que no prevé, tener que trabajar después el quadruplo y desde luego con menor provecho.

Este establecimiento bancario ha acordado pedir a sus accionistas un dividendo pasivo de 20 por 100, ó sea cien pesetas por acción, que han de satisfacerse desde el 12 al 27 de Noviembre próximo.

Hasta mañana no podrá saberse cómo se orienta la solución de la crisis.

La impresión es que si el Rey no ratifica la confianza al señor Maura y continúa el mismo Gobierno, cubriendo la vacante del señor Alba, se formará un Gobierno conservador, presidido por el propio Sr. Maura.

**SOLUCIÓN PROBABLE**

Hasta mañana no podrá saberse cómo se orienta la solución de la crisis.

La impresión es que si el Rey no ratifica la confianza al señor Maura y continúa el mismo Gobierno, cubriendo la vacante del señor Alba, se formará un Gobierno conservador, presidido por el propio Sr. Maura.

**El Banco de Aragón**

Este establecimiento bancario ha acordado pedir a sus accionistas un dividendo pasivo de 20 por 100, ó sea cien pesetas por acción, que han de satisfacerse desde el 12 al 27 de Noviembre próximo.

**En la alcaldía**

**OFRECIMIENTO**

Don Antonio Albizu ha entregado 203 vales equivalentes cada uno á un charro de azucarillos.

Este rasgo ha sido muy agradecido y, seguramente, se ha imitado.

**CONSEJOS**

Se recomienda la higiene individual consistente en el lavado de las manos y enjuague de la boca con agua adicionada de oxigeno ó otro desinfectante análogo.

Es un medio que los señores médicos preconizan para evitar el contagio y la propagación de la enfermedad.

**CAMAS INCOMPLETAS**

Ayer se completó el número de 40 camas que para instalar en enfermos crónicos se ha proyectado en las Escuelas Municipales del barrio de Gros, pero hay bastantes á las que faltan mantas, sábanas y almohadas.

La Junta de Caridad suplica al vecindario que facilite las que pueda

ayudar con usadas.

## La gripe

Francamente ni escrito quisiera

ver este fatídico nombre, que ya llenando de luto la nación entera; pero con borra de las columnas de nuestro periódico y con callar, nada conseguiremos; por eso vamos a dedicarle unas líneas, a ver si conmovida por la galanteza nos deja en paz, y no se mete con nosotros ó nos trata al menos, con mano blanda.

Que la gripe ha hecho de las suyas, y que aunque se la va acorrallando seguirá dando dentelladas y zarpazos y segando vidas en flor, en eso no cabe duda y, al fin y al cabo, cumple con su deber.

Pero, y nuestras autoridades uníen con el suyo? No hablamos del

pasado que á nada conduce, y en el

que las autoridades con su apatía y el pueblo con su sed de lucro obligando a callar á las autoridades, han

dado lugar á que la enfermedad reinante adquiera proporciones alarmantes.

Pero pasado lo pasado y viiniendo a lo presente la verdad es que las autoridades se mueven, que trabajan, que se esfuerzan por atajar el mal, y por lo mismo, dejando para más tarde la residencia del pasado hemos de aplaudir el presente.

Alguien ha dicho que los concejales anhan haciendo política con el repartimiento de bonos. Esta afirmación es sencillamente un gesto de mal humor, un vaho de estómago aviñado y nada más.

Nosotros, mientras no sepamos la ciencia cierta que eso se hace, solo podremos consignar lo que sabemos y es que los concejales se mueven, que trabajan, que van de piso en piso viendo cuadros llenos de dolor y de espantosa miseria y que van remediando con la caridad de todos.

Ojalá que con los concejales visitaran esos cuchitriles, las personas que sólo conocen el lujo y la molicie de que se alardea en nuestro Gran Casino y centros similares, para que supieran lo que es sufrir y que al lado de sus abundancias germinan las miserias de hermanos que padecen hambre y que rozando casi con sus trajes de lujo provocador, están los hampos de los menesterosos, hampos ocultos; porque se les obliga a ocultarse y á hacinarse, para que no despidan, para que no desaten ni desafinen en el gra, concierto de fastuosidad, que da el San Sebastián, que goza todos los veranos.

Los que insinúan maliciosamente que los concejales pueden hacer política á la sombra de los bonos, lo que deben hacer es acompañar á los sospechosos en el repartimiento. Seguramente que los concejales invitados se lo agradecerán y ellos harán desde luego una meritísima obra de misericordia visitando á los enfermos.

**Enfermo ilustre**

Lo está y de cuidado el Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona, quien encontrándose en Zaragoza, ha sido atacado por la enfermedad, habiendo sufrido antaño agresión notable, por cuyo motivo, á petición suya, le fueron administrados los Santos

comuniones.

Su Divina Majestad fué llevado

profesionalmente por el señor Arzobispo, con acompañamiento del Cabildo Metropolitano y de muchísimos sacerdotes.

El familiar del Sr. Obispo don Emilio Arbeloa, también se encuentra

en Zaragoza enfermo de gravedad.

Sintiendo mucho que la enfermedad reinante haya alcanzado al ilustre Prelado y á su familiar, pedimos á Dios les conceda la curación

á las gracias que sean convenientes.

## PARA QUE LO IMITEMOS.

Un recuerdo para los tiempos presentes

Una peste horrorosa afilló á Francia en el año 1720, y aquí es donde manifestó el Corazón de Jesús, que El será nuestro consolador en todas nuestras aflicciones.

El 25 de Mayo de 1720, arribó á Marsella un buque del capitán Chardat, de Siria y Chipre, habiendo perdido seis hombres en la travesía. El 23 de Junio comenzó la peste. No se oyó más que gemidos y ayes; las más familias eran una desolación. Se veían las casas ocupadas por cadáveres abandonados. Para el 4 de Setiembre, pasaban ya de cuarenta mil las víctimas.

Casi todos los religiosos y sacerdotes habían sufrido víctimas de la caridad. Una figura dominante en este cuadro lugubre de la muerte, era la del Prelado, Francisco Javier Belsunce, que sin apenas descanso alguno, iba de casa en casa, confesando á los moribundos y enterrando á los muertos.

Hacían una rogativa: el Prelado caminaba con una cruz y desfilaba una Misa en público; el Ayuntamiento hace voto de consagración la ciudad y celebrar la fiesta del Corazón de Jesús con toda la brillantez posible.

Al día siguiente ninguna invasión aquella semana nadie. Seis semanas sin una sola defunción, ni aun de enfermedad ordinaria.

Poco después predicaba Belsunce:

«Marineros que me escucháis, salid libremente con vuestras embarcaciones y en las islas más remotas anunciad las maravillas del Corazón de Jesús».

A imitación de Marsella, las ciudades de Aix, Aviñón, Arles y Toulon se experimentaron también igualmente y piadoso voto de celebrar todos prodigios haciendo á su vez púdicos los años la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús ordenando el Arzobispo Primado de Francia que se celebrara como fiesta de precepto el día siguiente de la octava del Corpus dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Este es el ejemplo que debemos seguir si queremos experimentar los mismos favores de lo alto.

## NOTAS TRISTES

Ayer á las once y media se verificó la conducción del cadáver de doña María Cruz Aramburu de Goñi, y seguidamente se celebraron los funerales por el descanso de su alma en la Iglesia del Buen Pastor.

Los actos se vieron muy concurridos, prueba de las grandes simpatías de que gozaba la finada en nuestra ciudad.

A la familia de la difunta reiteramos nuestro pésame.

También se vió muy concurrida la misa de Deja-Vela, que por el descanso eterno de don José Francisco Loidi y Zulaica se celebró en la parroquia de San Ignacio.

A la familia del finado y muy en especial a su padre y querido amigo nuestro don Luis, enviamos una vez más la expresión de nuestro sincero pesar.

## “DIARIO VASCO”

El estimado colega anuncia en su número de ayer que las dificultades con que venía tropezando en la publicación del periódico, le obligan á suspenderla por algún tiempo.

Añade que desea y espera estar cuanto antes en disposición de hacer su visita diaria a los lectores.

Sentimos mucho la suspensión del colega y deseamos que vencidas las dificultades actuales, una de las cuales es la falta de personal, debido á la enfermedad reinante, reanude pronto la publicación diaria.

**EL STOCK DE ORO DEL REICHSBANK (BANCO DEL IMPERIO ALEMÁN)**

El balance de la Reichsbank con fecha del 23 de Septiembre indica un aumento considerable de oro. El stock de oro acusa un aumento de 4.945,200 libras esterlinas, alcanzando su total á 122.380,750 libras esterlinas.

## conflicto mundial

(Por teléfono y telégrafo)

Madrid, 8-7 tarde.

## Comunicados Oficiales

## Parte francesa de la tarde

PARÍS. — Durante la noche, hubo actividad de artillería en la región de San Quintín.

En el frente de Suippe, nuestras tropas han alcanzado las inmediaciones de Conde y han entrado en Cale, al Sur de Suippe, tomando Bercourt.

A pesar de la violencia de los contraataques enemigos, éstos no tuvieron éxito alguno.

## Parte alemán de la tarde

NAUEN. — Ejército del príncipe Repprecht. — El enemigo siguió lanzando sus ataques en el día de ayer.

Nuestras tropas avanzadas paralizaron sus movimientos.

Ejército de von Bohem. — Al Norte de San Quintín, ingleses y franceses lanzaron fuertes ataques. Al Norte de Mombray, regimientos de Hanover rechazaron cinco repetidos ataques enemigos.

Más al Sur, el ataque enemigo se estrelló bajo nuestro fuego.

Al Sur de Bocqueart, regimientos de Pomerania y Hesse se mantuvieron en sus posiciones después de acerriñar la lucha.

Petitlunes de Silesia y tropas de ingenieros, hicieron malogrado los ataques enemigos.

Ejército del Kronprinz. — Al Oriente del Ailette y del Aisne, hubo combates de avanzadas.

Limpiamos de enemigos la orilla Norte del Scarpe, por medio de empresas locales.

Por la tarde, el enemigo hizo irrupción, mediante ataques parciales, cerca de Barnecourt, valiéndose de fuerzas contingentes. Tanto aquí, como en ambos lados de Clément y la orilla del Avre, se malograron todos sus ataques.

Hubo combates locales por la posesión de Saint-Etienne, que tuvimos que desalojar á raíz de un contraataque enemigo.

En Champagne hubo avances parciales y á ratos lucha de artillería.

En ambos lados del Aisne, las divisiones de reserva número 9 y 76, que tanto se distinguieron en los últimos combates, rechazaron violentamente los ataques enemigos.

Ejército de von Galwitz. — Los americanos, después de intensa preparación de artillería, renovaron sus intentos de perforación en ambas cristas del Aisne.

Tropas de la reserva de Wurtemberg malograron los ataques enemigos al Sur de Chapel.

El enemigo puso pie momentáneamente en las alturas al Sur de Chapel, pero fué desalojado por medio de contrataques.

Más al Este del Avre, el ataque enemigo se estrelló en su mayor parte contra el fuego de nuestra artillería.

Al atardecer, el enemigo reanudó sus ataques en ambos lados de la carretera de Charpentrey á Rotagne y al Oeste del Mosa.

&lt;p